

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Huesca, mes .....	2 pesetas
Fuera .....	8 .....
Trimestre .....	6 .....
Semestre .....	12 .....
ANUNCIOS Y COMUNICACIONES CONVENCIONALES	48 .....

## La sesión municipal de ayer

### NOTAS AL MARGEN

Adquirimos ayer la convicción de que los sábados son días aciegos para dos importantes sectores de la vida local: los concejales y los barberos.

No queremos decir con esto que el salón de sesiones pareciera ayer un gabinete de «coiffeurs». Nada más lejos de nuestro ánimo. Lo que originó en nuestro espíritu de simples espectadores el recuerdo de los salones de peluquería fué la hoja del calendario y la laboriosidad de la sesión. Ni siquiera ayudó a sugerir la imagen el detalle, muy frecuente de las enjabonaduras ni de las tomaduras de cabello. Ayer no ocurrió nada de esto; fué, lector, una sesión activa; cada cual soltó sus dinamicidades edilicias, agotó sus temas sin permitirse la baja adulación ni la ironía insidiosa, cosas ambas que tan mal dicen con la dignidad del cargo. Fué, resumiendo, sintetizando, una sesión modelo.

En la tribuna pública se sentaron—¡oh, manes de buen ciudadano!—seis señores, advertidos sin duda de lo que iba a ser la sesión. Y no sólo advertidos, sino tal vez—Dios nos perdone si no acertamos—subvencionados por el Concejo para dar al acto mayor propiedad. Realmente, una sesión pública, donde no hay público, es siempre una cosa absurda o por lo menos incompleta.

Duró cerca de tres horas, que pueden dividirse en tres secciones, equivalentes a otras tantas etapas muy características.

La primera, completamente fúnebre, se dedicó a hacer la necrología del gran hispanista Mr. Briet, a la discusión de un proyecto de panteón en nuestro cementerio y al nombramiento de cura de la misma necrópolis. Mientras estuvieron estos asuntos sobre la mesa, un rayo de sol penetraba por un balcón e iba a nimbear, como en las estampas religiosas, la efigie del alcalde presidente.

No pudimos menos de extrañar que se acogiera tan fríamente el proyecto de contribuir a la suscripción pro-homenaje a Briet tratándose de un «turista» y constándonos que el que más y el que menos de los ediles tiene sus «nuances de turismo» agudo. Pero en fin, más raro es que habie el señor Laiseca y sin embargo estuvo ayer a punto de pedir la palabra tres veces.

La segunda etapa, que podemos llamar hidráulica, hubo de agudizar el reuma del señor Vidal Perera y dió motivo para que el señor Fuentes, siempre galante saliera por los fueros de las muchachas de servicio—no lo niegue; lo de los intereses del vecindario era por despiatar—al proponer la clave para resolver los problemas de conducción de agua por cañerías.

El señor Fuentes, decididamente, llevaba un acuerdo secreto con las cocineras ¡Es tan significativo el detalle de que con su moción se les evite el acarreo del agua y los debates apasionados en las ventanas de los patios de luces, pidiendo a sus vecinas el líquido elemento con frases en las que a veces se molesta al buen recato y a los progenitores! Si al menos, entre otras razones, hubiera francamente expuesto los beneficios que dejamos apuntados, nadie sospecharía, pero precisamente el exceso de discreción, de táctica, le ha denunciado.

El señor Torrente, que por lo visto no precisa de adulaciones ni servillamos para conquistar las Nereidas de «La Bohemia», ocasionó conscientemente algunas demoras al proyecto, haciendo que el asunto pase al seno de la Comisión de Hacienda, que es como decir al seno de Abraham.

El debate adquirió tal calor, tan grande fuerza de sugestión, que el señor Tormo pidió un vaso de agua y le vimos saborearla en pequeños sorbos, como para pecararse de sí, realmente, es cosa tan exquisita que merece la importancia de tanta exaltación oratoria.

Y después llegó la etapa tercera, caracterizada por una leve traición política encerrada en las frases alisonantes de una proposición del señor Tormo.

Nosotros sabíamos que el citado edil ostentaba en el Concejo carácter tradicionalista y en esta creencia habíamos estado siempre; pero cuál no habrá sido nuestra sorpresa al oírle proponer al Municipio que se felicite entusiásticamente al Monarca con motivo de su discurso en Las Planas y que se ruegue al gobernador militar que en la primera revista de comisario se lea, ante la guarnición, el texto de las declaraciones regias. La idea nos sugestióna. Y la novedad de ser al Rey y no al presidente del Consejo a quien se le comuniquen los plácemes, no deja de tener tanta originalidad como la de felicitarle en lugar de significar simplemente su adhesión.

Todo ello habla muy alto del fervor patriótico de nuestro amigo, pero la grandiosidad del proyecto se oscurece ante la sorpresa de la claudicación. Con esto íbamos a terminar, pero no queremos hacerlo sin explicar ante la extrañeza despertada por la segunda idea del referido edil y distinguido amigo nuestro, que no es inoportuna, ni mucho menos. ¿Que no está nuestra guarnición en las condiciones que lamentaba S. M., refiriéndose a la de Barcelona? Conformes, pero, lo que dirá el señor Tormo muy bien:

—¿No podría encontrarse, con el tiempo, en iguales lamentables circunstancias? Pues para entonces, nadie ignora que llevaríamos, de adelantado, las recriminaciones regias. El caso, en este mundo, es vivir prevenidos.

### La sesión

Bajo la presidencia del alcalde señor Sopena y con asistencia de los concejales señores Vidal Perera, Canals, Pardo, Delplán, Laiseca, Susín, Torrente, Chapullé, Araus, Tormo, Viñuales, Fuentes y Bascós La sierra, celebró sesión nuestro Ayuntamiento en segunda convocatoria.

En la orden del día figuraban, entre otros asuntos, varias instancias solicitando la concesión de préstamos del Pósito municipal; la denuncia por parte del Ayuntamiento del contrato con la Hidro Eléctrica, cuyo contrato termina en 31 de Diciembre próximo y un informe de la Comisión de Hacienda proponiendo la concesión de 50 pesetas para engrasar la suscripción abierta en honor de Mr. Briet.

Se da lectura a varias instancias solicitando la plaza de capellán del Cementerio Católico y por unanimidad es propuesto el sacerdote don Otavio Rín.

El arquitecto municipal propone en un informe la reorganización del Cuerpo de Bomberos y a base de ello la reforma del Ayuntamiento para lugar adecuado para depósito de material de incendios y finalmente el señor Fuentes, en un brillante informe y como medida encaminada a resolver en parte el problema del abastecimiento de aguas, propone la instalación por parte del Ayuntamiento de contadores, cuyo importe se amortizaría con el exceso del gasto de agua que hicieran los particulares sobre las pumas compradas. Intervienen brevemente los señores Susín y Torrente, quedando aplazada la resolución sobre este extremo.

Se da lectura a una proposición del señor Tormo para que se felicite a Su Majestad por el discurso pronunciado en Las Planas.

Se acuerda que se telegrafe en ese sentido al señor Sánchez Guerra, y sin más asuntos se entra en la orden del día.

El señor Chapullé recoge los rumores propalados acerca de unas obras que se realizan en la calle de Canelles y en una casa propiedad de don Joaquín Lafarga. Dice que

las obras realizadas no responden a la alineación aprobada, que debe existir en el Ayuntamiento. A este propósito lee unos datos del señor Araus, que vienen a confirmar lo dicho por el señor Chapullé.

El señor Pardo, miembro de la Comisión de Policía Urbana, manifiesta que a dicha Comisión llegaron también los rumores y a este fin parósonse el alcalde y la Comisión en dichas obras y en el terreno no existían los desahucios que denuncia el señor Chapullé. Existen, sí, dice el señor Pardo, quizá más obras de consolidación de las que se autorizó a ejecutar al señor Lafarga, pero no son estos los momentos más propicios para entorpecer obras que al fin y a la postre vienen a solucionar en parte el problema angustioso de la vivienda.

El señor Susín habla acerca de la responsabilidad que puede haber en este asunto al arquitecto municipal por informar en un asunto como este sin saber si estaba aprobada o no la alineación de esa calle.

Interviene el señor Fuentes, refiriéndose únicamente al aspecto que puede ofrecer la ciudad de no observarse la alineación sobre todo en las calles principales.

El señor Tormo señala abusos de otros propietarios y pide se depuren las responsabilidades en que pudo incurrir el arquitecto municipal al aprobar la ejecución de las obras.

El señor Chapullé dice debe tomarse un acuerdo radical en este sentido, proponiendo finalmente el nombramiento de una Comisión especial para exigir, si existen, las responsabilidades necesarias.

El señor Torrente se ocupa de varios asuntos importantísimos para la ciudad relacionados con el Registro fiscal y con el dictamen-ley de liquidación de débitos entre el Estado y los Ayuntamientos, asunto que afecta de una manera esencial al Ayuntamiento de Huesca.

Finalmente el señor Delplán propone al Municipio que próximas a crearse varias fábricas de Tabacos y aprovechando la estancia del señor Bastos al frente de la Tabacalera, deba dirigirse el Ayuntamiento a este señor para que sea Huesca donde se instale una fábrica. Se levanta la sesión a las 7 45.

### En honor de un hispanista

#### Suscripción para el homenaje a Briet

Suma anterior, 998 pesetas.

Don Inocencio Larrosa, de Barbastro, 10; don Pedro Lagüers, de ídem, 5; ilustrísimo señor don Zacarías Martínez Núñez, c. b. p. o de Huesca, 25; La Catalana de Gas y Electricidad, 50; Sociedad Minas de Parzán, 15; don Francisco Moragó, de Boltaña, 2; don Máximo Escuer, de Huesca, 25; don Antonio Mencías, párroco de Fanlo, 3; don Saturnino Soría, de Mataró, 5; Ayuntamiento de Laspuña, 5; don Luis Larrosa, de Boltaña, 2; don Eduardo Granell, de Broto, 2.

Total, 1.147 pesetas.

### Lea usted «La Tierra»

## ASOCIACION DE LABRADORES Y GANADEROS DEL ALTO ARAGON

### Aviso a los asociados

Teniendo esta Asociación que gestionar la compra en común de abonos para la sementera próxima, ruega a sus asociados que, lo antes posible, formulen sus pedidos a las oficinas, para evitar los descuidos que a última hora no se pueden remediar, con grave daño para los interesados que no tienen en cuenta la gran ventaja de acudir a tiempo.

Oficinas: Mercado, núm. 12, principal.

## Estampas marroquíes

### El gimbrim de Malek

Yo no sé si se escriba así Malek; tal nombre pronuncian todos al llamarle; Malek, es un morito de media estatura, con su chileba parda, sus babuchas de cuero y su turbante de flores caprichosas.

Malek chapurrea el español y así se entiende con nosotros, que somos sus vecinos, porque Malek vive en una casita cercana a nuestro alojamiento, que consta de un solo salón, el que sirve para todas sus necesidades.

Nuestro morito, como todos, se dedica al comercio de huevos, cu chinchillos, cabras, y cuando el sol todavía está apuntando, viene a nuestros barracones a ofrarnos leche y huevos frescos; él sabe que a nosotros nos agrada y que nos saca las pesetas y no falta ni un día a la hora de costumbre.

Malek, con tanto venir, ha tomado confianza con nosotros, y para entrar ya no llama, ni nos pregunta si queremos su mercancía; mide en su jarrillo la leche y va llenando los platos y después, despacio para no despertarnos, se marcha a su barraca para salir más tarde hacia el pueblo.

Malek es aficionado a la bebida; hoy nos lo ha confesado, en un momento en que el alcohol ha puesto brillantes como chispas sus ojos negros y rasgados; los cristianos le enseñaron a beber aguardiente, y nuestro hombre le ha cogido tal cariño que sólo cuando el dinero escasea en sus bolsillos le deja.

Hoy el morito, en una de sus expansiones, ha querido enseñarnos su vivienda, esa vivienda en la que no hay distinción de departamentos porque sólo existe uno, en donde por todo asiento hay una estera en el suelo; nos hemos sentado como él, y nuestro hombre nos ha ofrecido humeante la pipa llena de «kiffi» que ha danzado de boca en boca ¡oh, la pipa de Malek! diríase que había servido para toda la generación; larga, con muescas, tallas y colores; una pipa vieja, tan vieja como su amo, pero que todavía sirve y no hay que tirarla, otra costaría unos céntimos, pero Malek no quiere gastar. Después nos ha ofrecido higos chumbos, leche y huevos y finalmente ha cogido su gimbrim, hecho sobre una concha de tortuga, y turbado con ese éxtasis que ponen los moros en todas sus cosas, ha comenzado a cbequalarnos con una musiquilla que a ratos parece sentimental y a ratos alegre.

Malek toca su gimbrim con mucho cariño, como si temiera fuera a romperse; toca, y entorna los ojos y parece que al pulsar las cuerdas salen

Los cerdos asimilan rápidamente la HARINA DE PESCADO «ATLANTIC», y aumentan extraordinariamente de peso. Los que son alimentados con ella desde jóvenes mejoran las razas y aumentan la precocidad o rapidez de desarrollo.

de sus dedos todo el entusiasmo, y toda la rebeldía de su raza; es algo en que hay momentos que causa una sensación de malestar, como si se estuviera cerca de una serpiente.

Qué dirá, qué querrá decir la música que Malek ejecuta...? No hemos podido saberlo; pero ahora al final parece que ha olvidado nuestra presencia y entona también una canción tan absurda y extraña como la música.

¡Oh, el gimbrim de Malek! Muchas noches habíamos oído la musiquilla sin causarnos tan mala impresión, pero hoy se conoce que al escucharle, ha puesto toda su alma y quién sabe si todo su odio, el odio de esas hordas dispersas, a los que la codicia estimula y empuja... son los chispazos súbitos que reviven, el recuerdo de la hoguera jamás extinguida, y quién sabe si mañana este hombre pondrá cerca de su gimbrim la espingarda secular, cargada por la boca, para que de su odio quede recuerdo...

Si despedirnos hemos dejado a Malek con su musiquilla, y al entrar en el barracón pensamos en lo difícil, por no decir imposible, de dominar esta raza.

JESÚS GASCÓN DE GOTOR.  
Ceuta, Mayo, 1922.

## GLOSA BREVE

### LOS SEGADORES

¿Los recordáis?, son los del año pasado, los mismos de siempre; aquellos que al comenzar la estación veraniega, cuando nuestros agros con sus mieses adquieren el aureo tostado de sazónada madurez, atraviesan en grupos nuestras calles situándose y albergándose sobre las duras aceras de la Plaza de San Lorenzo.

Vienen de luengas tierras, de Valencia, de Murcia y aun de más lejos; y lo hacen a pie, caminando con sus alpagatas de esparto y calzoncillos azules o blancos.

Todos sudorosos y polvorientos nos anuncian su llegada con sonoros zumbidos de instrumentos de no sé qué clase y que ellos mismos se fabrican.

A veces piden limosna, cómo no, si han abandonado sus lares en pos de unas pesetas con que aliviar los agobios perentorios de su existencia, y para excitar nuestra conmiseración nos dedican, a manera de serenatas, bailes, cantos y expansiones a su estilo regional.

Es temporada de sacrificios y extremadas privaciones la que sobrellevan los campechanos y laboriosos segadores.

Suelen ir en grupos y sometidos a la más estricta disciplina, para lo cual han designado su mayoral; y éste discipline y ventila en los casos, muy pocos, de altercado; decide el precio y ajusta los destajos, pues para exprimir con mayor rendimiento sus denodados esfuerzos prefieren una tasa de precio, previamente concertada.

Comen por su cuenta y con una frugalidad pasmosa y casi increíble; unas habas en sartén algo crudas, y peor condimentadas.

Están considerados los segadores valencianos, a quienes aludo, como más intrépidos en su labor, más tenaces y resistentes que los del país.

A mi entender ello obedece a las consideraciones bosquejadas, o sea: la necesidad de violentar sus esfuerzos para obtener cumplida compensación a sus penalidades y fatigas onejas a las distancias que precisan atravesar para satisfacer sus santos empeños: ganar con sudores copiosos unas pesetas.

Si a su encuentro os piden una limosna los segadores, dadla de buen grado.

## De sociedad

Regresaron de Zaragoza, después de examinarse en aquella Escuela de Música, las señoritas Lola Pellicer (segundo de solfeo), Carmen Vidosa (tercero de solfeo), y Aurora Bernués (primero), habiendo obtenido todas ellas la calificación de sobresalientes.

De Madrid, en cuyo Conservatorio aprobó brillantemente el primero de piano, regresó también el joven Rafael Matilla.

Felicitemos a los alumnos y hacemos extensiva nuestra enhorabuena al profesor nuestro querido amigo don Hipólito Rodríguez.

En el Conservatorio de Madrid ha aprobado con gran brillantez el ingreso, primero y segundo curso de solfeo, la niña María Bleuca Pelayo.

Felicitemos a sus padres, muy considerados amigos nuestros, don Martín y doña Ramona, por las facultades tan aventajadas de su hija, las que ofrecen garantía de un triunfo en su carrera.

Hacemos, al mismo tiempo, sensible el parabién a la profesora Hirmiana Encarnación, del Colegio de Santa Ana, bajo cuya competencia ha sido instruida Marujita.

Han llegado de Melilla nuestros buenos amigos don José Boned y don Tomás Barrio, capitán y teniente del regimiento de Valladolid.

Procedente de Cádiz, hemos tenido el gusto de estrechar la mano de nuestro particular amigo don José Lacadena.

De la misma capital andaluza, ha regresado el joven industrial osense don José María Almudévar.

Desde hace unos días se encuentra en esta capital el ingeniero de Caminos don Carlos Fesser.

Llegó de Zaragoza el doctor en Ciencias don Jesús Llanas Aguilaniedo.

Ha vuelto de Madrid el primer oficial de la Secretaría de la Audiencia don José María Lasasa Ruiz.

En los exámenes libres celebrados en la Escuela Normal de Maestras ha aprobado, después de brillantes ejercicios, las asignaturas de tercero y cuarto curso la señorita María Villegas Casaus, hija de nuestro considerado amigo de la Puebla de Castro don Pedro Villegas.

«Entre montañas», (La novela de un maestro rural), por J. A. Onteiva. Primer premio en el concurso de novelas de «El Magisterio Español». Obra de gran éxito. De venta: Librería Viuda de L. Pérez, Ramiro el Moje, 35.

### En el Ayuntamiento

## UNA SUBASTA

Ayer, a las once de la mañana, en el despacho oficial del señor alcalde, tuvo lugar la subasta para la impresión de las cédulas personales de la capital y presupuestos generales del Municipio.

Habiendo concurrido representantes de las casas editoriales de la localidad, quedó adjudicado el servicio antedicho, por resultar su proposición más ventajosa para los intereses del Municipio, a la señora viuda de Leandro Pérez, propietaria de los talleres tipográficos donde se edita «LA TIERRA».

SIETE MINUTOS A LOS PIES DEL NIÑO JESUS DE PRAGA PARA CADA UNO DE LOS DIAS DEL MES. DE VENTA LIBRERIA VIUDA DE L. PEREZ. —HUESCA



# AGRICULTURA Y GANADERIA

## Cotizaciones y tendencias

Persiste el encallamiento del mercado de trigos. No puede ser de otra manera, pues la crisis de las industrias de la molturación, lejos de conjurarse, casi parece más acentuada. Por lo menos, no se ha avanzado un solo paso en lo que a su remedio se refiere.

Del interior se hacen ofertas de harinas que no se aceptan, por haber plétora en las fábricas del litoral, y no decidirse los panaderos, a quienes no faltan ni mucho menos existencias, a la adquisición de nuevas partidas.

A este motivo—ya viejo y apuntado por nosotros en anteriores crónicas—añádese otro que, por desgracia, acaso no le vaya en zaga en transcendencia.

Nos referimos a la cosecha actual.

Pocas veces habiéndose presentado, en toda España, como promesa de más abundante y óptima recolección.

Pero, a destruir la esperanza del labrador parece que ha tendido el conjurado esfuerzo de todos los fenómenos meteorológicos: la prolongada sequía, que tornó empedernidas las glebas esponjosas; los fríos intensos del mes de Abril y las tardías heladas de esta primavera ingrata; los desusados y asurantes calores neblinosos del mes de Mayo; y a última hora, este intempestivo temporal de lluvias tormentosas, han sido partes a reducir notable y dolorosamente la cosecha.

Las noticias que se reciben de Andalucía y Extremadura son ciertamente pesimistas. Cosa análoga ocurre en Castilla. En Aragón a todos estos males hay que añadir el daño enorme, ineluctable de la plaga de langosta.

La cosecha, pues, va a ser mediana.

Ante tal perspectiva, se ha retraído considerablemente la oferta de trigos y ya no se envían a Barcelona vagones invendidos, que habían de colocarse a como se pudiera, con menoscabo y depreciación.

Ha quedado, por tanto, conjurada y contenida la baja que se había iniciado.

Guardan los labriegos las copiosas existencias que aun conservan de la anterior cosecha; y no sería extraño que si la actual se rinde malograda, como es muy de temer, se produzca un alza en el precio de trigos y cereales en general.

Claro que contra ella habrán de pronunciarse fabricantes y panaderos, pero, ya la lucha sería desigual y favorable para el agricultor, sobre todo si persistiera en plena vigencia la disposición prohibitiva de importaciones del cereal exótico.

Han entrado en Barcelona alrededor de 50 vagones de trigo.

Apenas si se han realizado operaciones con trigo de Aragón, de tal manera que no sería discreto fijar una cotización.

El trigo castellano se ha vendido a precios oscilantes entre las 42'50 y las 44 pesetas los 100 kilogramos.

Pocas han sido las operaciones sobre trigos extranjeros. Las realizadas, a base de «Manitoba» y a 61 pesetas los 100 kilogramos, sobre carro.

M. B. E.

## COLABORACION

### Sobre las enfermedades de los árboles frutales

De año en año van adquiriendo mayor intensidad las enfermedades zoonositarias de la vid y de los frutales en general, y en estos últimos, el arañuelo, particularmente en los manzanos y ciruelos, ha dado lugar a que en estos últimos años la cosecha en muchos puntos fuera nula o casi nula.

No solamente esta plaga produce la pérdida de la cosecha, sino que no combatirla energicamente, los árboles se debilitan mucho al tener que emitir una segunda hoja para sustituir la primera, destruída por la enfermedad, y esta debilidad, unida a lo mal que verifican los frutales enfermos las más importantes funciones vegetativas, por tener envuelta parte de sus brotes y tallos finos en la espesa tela que caracteriza la enfermedad, puede dar lugar, con más facilidad de lo que muchos creen, a que muera el árbol y se anule el capital, cuya venta es la cosecha.

Para evitar esto es preciso que los propietarios que poseen árboles frutales se apresten sin demora a combatir esta enfermedad, pues vamos a entrar en la época en que con más facilidad, esto es, con menos gasto y trabajo, se puede destruir el insecto que la produce.

Hay algunos agricultores que no quieren poner en cura sus árboles si el vecino no defiende también los suyos, creyendo que perderán el tiempo y el trabajo, y a esto tenemos que advertir que el insecto no puede pasar de unos a otros en el transcurso de la fase de su evolución en que pueda hacer daños.

Veamos ahora cuándo y cómo debe operarse, estudiando, aunque someramente, la vida y evolución del arañuelo que produce la enfermedad del arañuelo.

Es un insecto del orden de los lepidópteros, que en el estado perfecto se distingue por tener en el cuerpo, cilíndrico, delgado y blanco, antenas sedosas, sencillas y separadas; alas frescas y alargadas; las superior-

res blancas, con puntos negros; las inferiores grises.

El que produce el arañuelo del ciruelo (H. padalhes) es una especie distinta del que origina esta enfermedad en el manzano (H. malinellus) y así sucesivamente, y que ninguna de ellas ataca nunca a otra especie de frutal que a la suya propia y peculiar.

Todas estas especies tienen las mismas costumbres e idéntica evolución. En Junio y Julio vuelan, y en Agosto hacen la puesta de huevecillos casi microscópicos en la corteza de las ramas más jóvenes, porque su instinto, verdaderamente admirable en todos los actos de su vida, les conduce a colocarlos así, que es donde sus hijos pueden encontrar al año siguiente, con más facilidad y menos esfuerzo, el alimento succulento y adecuado que precisan para su sustento.

Los huevecillos avivan con la temperatura de la estación, dando lugar a pequeñas orugas que quedan protegidas de la acción del clima por una placa viscosa, que también protegió la postura.

Esta protección resulta deficiente cuando los hielos son muy intensos o se producen después de un período de gran humedad; entonces el frío mata muchas orugas y la plaga pierde en intensidad, sin que el agricultor haya hecho nada para conseguirlo.

En la primavera salen de su guarida y se dirigen en colectividad en busca de las yemas que comienzan a abrirse. Una vez en ellas, se reparten por las hojitas y, sin pérdida de tiempo, se dedican a roer el parenquima, esto es, el tejido verde que constituye la hoja.

Al aumentar de tamaño atacan a las hojas desarrolladas, notándose grandes bolsos en los árboles con un hilo sedoso, y son tantos a veces, que el árbol parece revestirse de un tejido brillante.

A los pocos días se transforman

en crisálidas y después en mariposas para poner huevos de nuevo, cerrando así su ciclo evolutivo.

De lo que acabamos de exponer fácilmente se deduce cuál es el momento más oportuno para atacar este insecto.

La mariposa vuela libremente y es difícilísimo, por no decir imposible, cazarla en cantidad suficiente para que mengüe la intensidad de la plaga. Los huevos son pequeñísimos y están colocados en puntos poco accesibles del árbol, siendo, por consiguiente, verdaderamente impropia la labor de buscarlos y destruirlos. Sólo queda un período de su vida en el que se le puede atacar, cuando está en el estado de oruga, y en él habrá que operar.

Hemos visto a las oruguitas salir de su refugio invernal y se dirigen a las yemas que comienzan a abrirse para alimentarse de sus hojas.

¿Qué ocurrirá si dichas hojas y brotes se tratan con los caldos insecticidas? Pues ahí está el medio para combatir dicha plaga. Pulverícese el árbol, primero, cuando empiezan a abrirse las yemas, y después cuando los brotes estén ya completamente abiertos.

Si la pulverización es deficiente se salvarán algunas orugas, las que encuentren tejidos no tratados, y entonces la plaga no desaparecerá totalmente; pero quedará reducida a su más mínima expresión. Por eso precisa hacer bien las cosas.

FAUSTINO CASAS.

## Carnet del agricultor

Conservación de la cosecha en graneros

Los graneros se establecerán en lugares secos, sanos, libres de insectos, pájaros y roedores (ratones, etcétera).

Generalmente, en las explotaciones agrícolas, no muy extensas, suelen estar situados en el piso superior de los edificios, siendo el suelo de madera, cemento, baldosas, ladrillos, etc., capaz de resistir de 500 a 600 kilos por metro cuadrado. Las paredes se blanquearán con una lechada de cal al 10 por 100 todos los años, antes de entrar la cosecha.

Se dará la siguiente altura a los montones de grano:

Trigo, centeno, habas, guisantes, garbanzos, habichuelas, lentejas, almortas, yerros, alverjas, 0'50 metros, cebada, 0'65; avena, 0'80.

De modo que un hectolitro (algo menos de dos fanegas de Castilla) de los productos mencionados viene a ocupar poco más o menos 1'5 de metro cuadrado (0,20 m<sup>2</sup>) y teniendo en cuenta los pasadizos y el espacio para apalea el grano 0,25 a 0,30 m<sup>2</sup>.

Sesteo, redileo o rodeo del ganado lanar : : :

Este sistema de abonar los campos, muy usado en nuestro país es excelente, pues representa el método mejor de abonar las tierras con estiércol, reduciendo a un mínimo las pérdidas.

Las cantidades de elementos ferti-

lizantes proporcionadas al terreno son variables, según sea la alimentación del ganado.

Pero en términos generales podemos indicar que, contando una cabeza de ganado lanar por metro cuadrado (o sea 10.000 por hectárea), con una permanencia de doce horas, la tierra se enriquece por hectárea con elementos fertilizantes equivalentes a

Kilos.  
Superfosfato de cal 18,20 . . . 200  
Sulfato de amoníaco . . . . . 400  
Cloruro o sulfato de potasa . . . 200

Buena selección de trigo, cebada y centeno.

Una de las mejores selecciones de estos cereales es la que tiene lugar en el campo mismo antes de la siega. Para ello elegirá el labrador las mejores espigas de matas que hayan ahijado bastante (pero no exageradamente), cuyas espigas presenten pocos granos vacíos, siendo las cañas resistentes y no atacadas ellas ni las hojas por las enfermedades (royas, etcétera). Según el tiempo de que disponga reunirá de este modo varios cientos o millares de espigas.

Al llegar a la casa de labor, si tiene tiempo, y si no en otoño, quitará la cuarta o quinta parte superior y la inferior, destinada para la siembra de una pequeña parcela los granos centrales. De esta parcela obtendrá al año siguiente semilla para una superficie mayor, y así irá aumentando la superficie hasta la siembra de todos sus campos.

Preparación del caldo bordelés para combatir el mildiu de la viña.

Habiéndonos consultado repetidas veces sobre este asunto, queremos indicar hoy brevemente el modo de preparar práctica, a la par que científicamente, el caldo bordelés, suponiendo (como ocurre con los tratamientos de esta estación del año) que se quiere preparar la fórmula al 2 por 100.

En un tonel de madera y tinaja de barro (nunca de hierro ni de zinc) y de más de 100 litros de cubida, se ponen 90 litros de agua y se disuelven dos kilos de sulfato de cobre; para facilitar la disolución se coloca el sulfato de cobre en un castillo de mimbre que se inmerge en el agua, o se usa agua caliente. Aparte se hace una lechada de cal con 3/4 a un kilo de cal viva grasa en 10 litros de agua, y se vierte esta lechada (a través de un tamiz) en la solución de sulfato de cobre poco a poco (primero siete litros y después uno a uno) y revolviendo bien, pero dejando de echar la lechada de cal cuando el líquido esté neutro.

Esto se aprecia con un papel de tornasol rojo que se introduce en la disolución; si se queda del mismo color, hay que echar más lechada de cal; si se torna azul, es que no hace falta más. Algunos labradores emplean clavos brillantes o nuevos; si introduciendo un clavo nuevo toma un color rojizo de cobre, es señal que hay que emplear más lechada de cal, pero si no toma color ninguno la operación ha terminado.

Lucha contra la cochylla y la oruga de la vid : : :

El caldo bordelés al 2 por 100 puede servir para combatir estos insectos de la vid de Mayo y Junio si se le añaden 1 1/2 litros de nicotina al 1,33 por 100, o bien se hará uso del siguiente preparado:

Agua . . . . . 100 litros.  
Jabón . . . . . 3 kilos.  
Peltre . . . . . 2 1/2 »

Se disuelve el jabón en agua hirviendo, y una vez enfriado se incorpora el peltre, agitando fuertemente.

### 500 arrobas de miel

Se venden en Peñalba, clase superior. Diríjase a Felipe Carreras, en dicho pueblo.

## Mercados agrícolas y ganaderos

### ARAGON.—Huesca

Trigos.—Mantienen encallados los mercados trigueros en la provincia y en la plaza.

Se registran escasas operaciones con precios que oscilan entre 66 y 70 pesetas cahíz según clases y procedencias.

Harinas.—Los almacenistas de la capital venden este artículo a 75 pesetas los 100 kilos clase única.

Despojos.—Se reciben sobre vagón Huesca a los siguientes precios: cabazuela, 18 pesetas; menudillo, 9; salvado 6'50.

Carnes.—Carnero 3'60 3'70; cordero, 3'50; vaca, 2'50 3'00; ternera, 3'00 3'25; todos en kilo canal.

Los demás artículos sin variación en plaza.

### MATADERO PUBLICO

Relación de las resas sacrificadas en el día de ayer:

Carneros, 23; Corderos, 58; Terneros, 20; Terneras, 1; Ovejas, 0; Vacas, 1; Borregos, 0.

Total kilos. 1.267 900.

### GRAUS

Está el campo, en todas sus manifestaciones, regular.

Los precios del mercado son:

Trigo, a 70 pesetas cahíz de 18 litros; cebada, a 45; centeno, a 60; avena, a 40; maíz, a 62; garbanzos, a 200; harina de primera, a 70 pesetas los 100 kilos.

Vino tinto de 11 grados, a 50 pesetas los 100 litros; blanco de 12 grados, a 50.

Acaite de primera, a 90 pesetas los 50 kilos.

Bueyes de labor de cuatro años, 1.000 pesetas uno; carneros, la 4 50 pesetas kilo; cerdos, a 3.

Paja, a 1 peseta arropa; alfalfa, a 2'50; esparceta, a 2; patatas para siembra, a 8'50.

### Zaragoza

MAGALLON (vinos)

Llevamos varios días de pleno verano y en tan corto tiempo se ven espigar los trigos de monte y huerta rápidamente.

Hay existencias de vinos de mucha graduación alcohólica (17°) aunque faltos de color rojo brillante de otros años; y se cotizan a 50 pesetas alque de 120 litros.

### Teruel

JOSA

El aspecto del campo es satisfactorio, debido a las lluvias de primeros de Mayo. En las viñas buena brotación, esperando una buena cosecha.

Trigo, 50 pesetas los 100 kilos; cebada, 40; azafrán, 95 pesetas libra; vino tinto, 5 pesetas decalitro; lana hay para la venta, pero sin precios, por no haber compradores; por esta razón está también paralizado el mercado de ganado lanar.

### Cataluña

BARCELONA (ganados)

Cotizaciones por kilo canal:

Ganado vacuno.—Terneras gallegas, de 3 a 3'15; vacas ídem, de 2'70 a 2'75.

Ganado lanar.—Carneros segureños, de 4 a 4'10; ídem extremeños, de 3'55 a 3'65; ídem castellanos, de 3'80 a 3'90; ovejas castellanas, de 3'45 a 3'55; ídem extremeñas, de 3'45 a 3'55; segureñas, de 3'60 a 3'70; corderos extremeños, de 3'85 a 3'75; ídem segureños, de 4 a 4'10. Las corderas se pagan de 5 a 10 céntimos más.

### SOSES (Lérida)

Los últimos vientos hacían temer que no llegasen a buen fin los sembrados; sin embargo, se ha cambiado el tiempo con una benigna lluvia que ha vuelto la esperanza a los labradores.

Trigo, 52 pesetas 100 kilos; cebada, 4 pesetas dcb'e; avena, 3'50; maíz, 4'50; habas, pienso, 6; patatas, 4 pesetas arropa; alfalfa primer corte, 6 50 pesetas 40 kilos; acaite, 30 pesetas arropa.

### VENDRELL (Taragona)

Harina cuarta, de 22 a 23 pesetas saco de 60 kilos; tercera, de 24 a 25 ídem; segunda, de 26 a 27 ídem; número 5, de 31 a 32 ídem; algarrobas, a 7'50 pesetas los 41 kilos; maíz amarillo, a 19; blanco, a 10 pesetas la cuartera; cebada, a 16 pesetas ídem.

Trigo, a 27 pesetas; avena, a 13 pesetas cuartera; salvado, a 8; salvadillo, a 10; menudillo, a 10 pesetas los 140 litros.

Gallinas, a 24 pesetas; pollos, de 9 a 10; conejos, de 7 a 8 pesetas el par.

Tocinos (achones), de 45 a 50 pesetas uno.

Huevos, de 2'50 a 2'60 docena. Vino tinto, a 3 25 pesetas; el blanco, a 2 75 ídem, grado y carga.

### Castilla

VALLADOLID

Subsiste la calma en los negocios mercantiles, no tanto por acentuarse el retraimiento de los compradores, como por el pánico injustificado que se apodera de los vendedores en cuanto se vislumbra una baja en los precios.

Por partidas se ofrece el trigo a 75 reales las 94 libras (pesetas 43'36 los 100 kilos), pero sin operaciones. Al detall, las pocas entradas que se registran tienen aceptación a pesetas 74'50;

En las harinas es aún más patente la debilidad, por las dificultades que se oponen a su venta.

Los granos de pienso se ofrecen en abundancia sin encontrar colocación.

En suma, la tendencia es francamente floja.

Harinas.—En esta plaza se cotizaron ayer estos precios:

Harina selecta, 100 kilos, 60 pesetas; ídem buenas, a 56; ídem corrientes, a 55; ídem segundas buenas, a 54.

Granos de pienso.—Centeno, 90 libras, a reales 48'50; Cebada, 70 libras, a 36; Algarrobas, 70 libras, a 61; Avena, 25 kilos, a 29.

Despojos.—En las fábricas de harinas y almacenes de esta capital se venden estos residuos como sigue:

Tercerilla superior, 35; cuarta superior, 24; comidilla, 13; salvado de hoja, 24'26.

Todo en pesetas los 100 kilos, sin sacco.

### INIMITABLE TINTURA

PROGRESIVA



AGUA JOVINCELA

PARA EL CABELLO

DEPOSITO EN ESTA CIUDAD  
Coso Bajo, 7. Perfumería

### CAMISERIA

Vinda de Angel Miguel

CONFECCION A LA MEDIDA

Cuatro Reyes, 10

Teléf. 208

HUESCA

Vina En término municipal de Bolea, partida «Corona», se vende viña de seis años en plena producción con 5.000 cepas. La plantación fué hecha a desfonde y con distancias intermedias de dos metros veinte centímetros. Diríjase, para tratar, a don Mariano Suelves, de Esquedas.

IMP. DE VEA. L. PARRA—HUESCA

# ¡Agricultores! ¡Ganaderos!

Experimentos llevados a cabo recientemente en la zona invadida por la langosta, han demostrado la eficacia del desinfectante e insecticida VICTORIA.

Es de aplicación general en todos los casos para la Agricultura, lo mismo contra el Pulgón, Orugas, Gusano de la alfalfa que para todas las demás plagas que ponen en peligro vuestros cultivos.

Con su empleo en los corrales y cuadras se evitan las enfermedades infecciosas en toda clase de ganados.

## PROBADLO Y LO ADOPTAREIS Y PROPAGAREIS

Se vende envasado en latas de uno y cinco kilos y en barriles de 150. También se expende en botellas con cuyo contenido se preparan 100 litros.

Agente exclusivo para la venta: A. ROVIRALTA, Paseo Colón, 1; Merced, 16, BARCELONA. El desinfectante VICTORIA ha sido premiado en el Congreso Agrícola Balear

PARA MAS DETALLES EN LA ADMINISTRACION DE "LA TIERRA,"

Grandes plantales en los viveros del Centro Vitícola y Olivícola Ayelense

**BAUTISTA APARICI**  
Ayelo Malferit (VALENCIA)

Primeros introductores en España de los célebres híbridos pertenecientes de Hñor. Richter, R. 31, R. 99 y P. 130 en favor de los cuales se pronunciaron unánimes la ciencia y la experiencia, en la asamblea de viticultores celebrada en Logroño, en Septiembre de 1920.

**GASEOSAS EN POLVO** Gran Bazar de Loriente

Refrescantes

0,25 pesetas paquete para hacer doce vasos 0,25

Al por mayor precios convencionales

**J. Pérez Guillén**

Cese alto 1. Vega Armijo, 2

Huesca

Aceites

Para motores, trilladoras y máquinas segadoras.

Clases superiores, en latas de 1 kilo y 2 kilos

Guadañas y hoces

Ferretería

Abonos minerales

BOCA Y DIENTES

**Dr. Pellicer**

Médico Odontólogo

Vega Armijo, 5, pral.

HUESCA

## Curación de las Hernias

**REED:** El reputado ortopedista de Barcelona, Sr. Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas que están sufriendo, estará en Huesca únicamente el 18 de Junio, hospedándose en el hotel Petit-Fornos, Cuatro Reyes, núm. 2, donde demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten, que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención, los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben de usarlos. Herniados, no dejéis, pues, de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos, que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce, bello ideal de su ortopedia y el remedio verdad único e infalible de vuestros graves males, por lo que tan entusiastamente muchas eminencias médicas lo están recomendando. Si queréis ahorrar salud, tiempo y dinero, no debéis comprar nunca bragueros ni vendajes de clase alguna, sin antes ver primero al ortopedista Torrent, de nombre registrado y tened muy presente que estará en Huesca únicamente el 18 de Junio, hospedándose en el hotel Petit-Fornos, Cuatro Reyes, núm. 2.

**NOTA.** Estará también en Calatayud el día 16, en el Hotel Muro; en Zaragoza, el día 17, en el Hotel Oriente, Coso, 13, y en Tudela, el día 19, en el Hotel La Unión, donde asimismo podrán visitarle todas cuantas personas lo deseen desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde solamente. Válleros y despacho en Barcelona, Unión, 13, Casa Torrent, nombre registrado.

**ADVERTENCIA.** Se recomienda el más grandísimo cuidado en no equivocarse con otros anuncios que por llevar nombres parecidos o iguales, podrían confundirse con esta reputada casa y para evitarlo, sépa-se, pues, que todo anuncio que después de la palabra de Torrent no diga nombre registrado, no es ni pertenece en nada ni para nada a esta tan acreditada casa Torrent, nombre registrado; hay que buscar y acudir siempre, por tanto, al ortopedista Torrent, de nombre oficialmente registrado.

## POR TODO EL MES DE JUNIO

### SE LIQUIDAN

Pantalones patén para caballero, clase muy fuerte, a 3,75 pesetas.

Trajes de lana para caballero, desde 12 pesetas.

Gran saldo de cortes pantalón patén, a 2 25 pesetas.

Camisas percal para caballero, dibujos finísimos, a 3 pesetas.

Corte de blusa para señora de Usile estampado, a 2,25 pesetas.

Medias seda natural, 2,50 pesetas.

Géneros de puntos, Alfombras, Hules, Bordados, Cintas, Calcetines,

Toallas, Boinas, Manteles, Servilletas, Velos, Mantillas, Fajas, Tirantes, Pañolería, Corsés y toda clase de tejidos, en inmejorables condiciones de precio y calidad en el

Comercio de tejidos

**Vda. de Mariano Lafarga**

Coso bajo, 103

HUESCA

## En liquidación. Barato

:: Comercio de Tejidos y Confecciones ::

- DE -

**- FERNANDO GUILLÉN -**

Padre Huesca, 2 y San Orenco, 19 (Cuatro Esquinas)

Atendiendo al beneficio del público esta casa realiza todos géneros con la gran baja de precios.

Buena es probad y consultad precios

En Panas, Diles, Lienzos, Retores, géneros blancos, Colchas, Sábanas, Colchones, Crepés, Mantelerías, Toallas, artículos de punto, Lanas, Sedas, Lanillas, Gabardinas, Mantas, Camisas, Medias, Calcetines, Pañuelos, Carteras, Ligas y Tirantes.  
Sección de Camisas a la medida a cargo de la casa Ducay de Zaragoza.

## Bazar Lasaosa

No dejéis de visitar el nuevo **ALMACEN DE MUEBLES** y en él encontraréis un inmenso y variado surtido de todas clases a precios reducidos.

Haced una prueba y os convenceréis.

**Ventas al contado. Precio fijo**

**ZARANDIA, 6 (FRENTE A LA FUENTE DE SAN PEDRO) HUESCA**



### Elíxir CALLOL

que dá fuerza, vigor y juventud

Más de 9000 Médicos en España recetan TOMAR o han tomado ellos o sus familias ELÍXIR CALLOL

Fórmula Aprobada y Recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirugía

DE GUSTO AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO

¡FIDASE EN FARMACIAS Y CROQUERIAS

## SIFILIS ROOB LAMBER

El ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente, antisifilítico y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias, impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófulas, linfatismo, linfadenoma, este rilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Lamber con la debida instrucción, 3,25 pesetas.

## VENEREO Confites LAMBER

Los CONFITES LAMBER dan a las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan adicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blenorragia (gota militar), etc. Una caja de Confites Lamber con la debida instrucción, 4,25 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se contestarán seguidamente y con reserva, dirigirse:

Medicamentos LAMBER. Calle de Claris, 56.-BARCELONA.

Venta en Huesca: Farmacia de F. Llanas